

## Weyler conciliador

Las noticias de la Habana que ayer publicamos en la Sección de Cuba sobre el último bando del general Weyler, según el cual habiendo quedado dominada la rebelión en Las Villas, y a punto de plantearse las reformas, se concede amplio perdón a cuantos insurrectos se presentan con armas ó sin ellas, facilitándoseles además raciones, vivienda y trabajo; estas noticias dan motivo, y con razón, para que las gentes muestren extrañeza por este cambio de frente del general en jefe.

Para venir á parar á esto, ¿por qué antes ha practicado una campaña de devastación, que además de disminuir la riqueza pública, tanto daño ha hecho á nacionales y extranjeros?

No entramos en mayores desarrollos sobre la contradictoria conducta del general Weyler, porque nos encontramos en la prensa de la mañana con la noticia de que el gobierno no tiene conocimiento de mencionado bando, siendo raro, por de pronto, que no se haya comunicado al gobierno, dada su importancia política.

Lo que desde luego contradice la tendencia del bando, es que sigan las deportaciones gubernativas, y que se regateen los indultos; y las deportaciones gubernativas continúan, porque raro es el barco procedente de Cuba, que no trae deportados á la Península.

Hacen, sin embargo, verosímil la existencia del bando, las dificultades que acaso nos haya suscitado en Washington el sistema de guerra practicado, y el temor de que recibamos alguna Nota el día menos pensado en censura de tales procedimientos.

Estos temores han podido ser transmitidos por el gobierno al general Weyler, explicándose así el cambio de su conducta.

Si realmente se confirma la existencia del bando, nosotros nos felicitaremos de ello, sobre todo si se cumple con sinceridad.

## EL PAGO DE LOS SOLDADOS

### Explotación indigna.—El candor del ministro de la Guerra.

Se han confirmado las predicciones de EL CORREO.

Tan pronto como algunos industriales conocieron la real orden relativa al cambio de los billetes de Cuba que traen los soldados enfermos, marcháronse á Santander, donde al desembarcar los que llegaron en el vapor *Reina Cristina* los enganaron diciéndoles que esos billetes no tenían valor alguno en la Península, con lo cual consiguieron que se los cediesen á siete reales por peso.

Sabedor de estos hechos el general Azcárraga, ha dictado las órdenes oportunas para que la Caja de Ultramar no abone más billetes que los que poseen los soldados que figuran en las relaciones formadas al efecto.

Además del telegrama que el gobernador militar de Santander trasmitió al general Azcárraga, recibió el señor ministro de la Guerra, de la misma autoridad, relación nominal de los individuos que ha conducido el *Reina Cristina* á la Península, y por la cual puede apreciarse también la importancia del negocio realizado en esta ocasión por los ganchos.

Según la relación citada, del crecido número de soldados de esta expedición, solo uno se ha librado de los explotadores, y otro ha canjeado tres pesos de los seis en papel que entregaron á cada individuo en la Habana.

El papel que traían consigo los demás ha caído en poder de los ganchos.

Conviene advertir, que los que venían á bordo del *Reina Cristina* salieron de la Habana antes de recibirse allí la orden del general Azcárraga prohibiendo que se pagara en billetes á la tropa que se embarque para la Península.

Hasta aquí la relación de los hechos que transmiten los corresponsales de Santander, y que completan con otras noticias algunos periódicos de Madrid.

Vista la candorosa disposición del ministro de la Guerra, tan de buena fé alabada por los periódicos, no era precisa mucha perspicacia para columbrar los abusos á que podía prestarse; y en esto se fundó EL CORREO para señalar los peligros que envolvía la disposición del general Azcárraga.

Las buenas intenciones no resultaban por sí solas las cuestiones económicas. A veces, por el contrario, procuran gra-

ves males, como acaba de suceder con la orden del digno general Azcárraga.

Ahora probablemente ocurrirá que los ganchos harán otras combinaciones para burlar la última disposición del ministro.

No había otro camino, tomado con tiempo, que el que señaló EL CORREO: que á los soldados antes de salir de Cuba se les abonara en plata sus alcances.

## El Rey de Siam.

Las noticias poco tranquilizadoras recibidas hace pocos días de la frontera franco-siamesa y la tensión de relaciones que, según se dice, se ha producido entre el gobierno siamés y el de la República francesa, han hecho que la atención se fije en el interesante reino oriental tan poco conocido en Europa.

El reino de Siam, cuya población es de cinco millones de habitantes próximamente (Bangkok, la capital, tiene más de 200.000), ocupa, entre las naciones del Extremo Oriente, el segundo lugar, siendo solo aventajada por el Japon en progresos y adelantos á la europea. El actual monarca es digno de aplauso por sus esfuerzos en pró de la cultura del país, debiéndose principalmente á su iniciativa que los jóvenes aventajados y de familias distinguidas vengan á educarse á Europa, y que las costumbres europeas y las comodidades de los países occidentales sean perfectamente conocidos por los siameses.

El rey, que como ahora veremos, tiene varios nombres bastante complicados, prefiere, como más sencillo para uso de los europeos el de Chulalongkorn I. En su lengua nativa se firma «Siammindr» ó «Phra Chulalongkorn», y algunas veces «Chulalongkorn, Rex Siamensis»; pero en los actos solemnes su nombre es «Phra Bat Somdetch Phra Paramindr Maha Chulalongkorn Maha Monghut Chow Iua». Estos nombres, sin embargo, son solo abreviaciones para expresar las grandes virtudes y sin igual munificencia del soberano de Siam. Es de lamentar que el periódico de donde tomamos las noticias precedentes no traiga también in extenso los nombres de S. M. siamesa, razón por la cual nos vemos privados del gusto de darlos á conocer á nuestros lectores.

Chulalongkorn, que nació en 1853, subió al trono en 1868, siendo elegido por el Senabodee ó Consejo Supremo de Estado, el cual designó un regente hasta 1873 en que el rey llegó á la mayor edad.

Desde sus primeros años dió muestras de gran laboriosidad y aplicación al estudio, y así, antes de subir al trono conocía las lenguas pali, malaya é indostona y los dialectos de Laos y de Camboya. Posteriormente aprendió el francés y el inglés, que habla con gran perfección.

Durante su reinado, que ha sido muy tranquilo y próspero, ha introducido numerosas reformas en el gobierno, abolendo prácticamente la esclavitud, suprimiendo los impuestos más odiosos ó innecesarios, abriendo nuevos canales de riego ó de comunicación, uniendo la capital, por telégrafo, con China y con Europa, mejorando la instrucción pública, proclamando la libertad de cultos y reorganizando el ejército.

El actual monarca ha fijado también la sucesión á la Corona, estableciendo el sistema hereditario, como en las Monarquías europeas.

El palacio real de Bang-Kok es una fortaleza, dentro de cuyos muros hay siempre más de mil soldados encargados de custodiar al soberano. En el interior del palacio no ha penetrado ningún europeo, ni siamés. Está habitado por cuatro mil mujeres y un sólo hombre. No hay que decir que éste es Chulalongkorn I.

Las joyas que encierra este palacio encantado son de valor fabuloso, según se dice.

La primera reina, como se llama á la favorita, tiene una magnífica arca de caudales construida en Inglaterra, llena de joyas de gran valor; la segunda reina tiene también buen surtido de alhajas, y en cuanto al rey, se afirma que todo el muro de su dormitorio es un inmenso armario destinado á guardar las joyas de la corona.

La condición de las mujeres en Siam, como en casi todo el Oriente, es bastante desdichada. Ellas son las que hacen los trabajos más duros: cultivan el campo; parten leña; acarrean agua, mientras los maridos se entregan á la holganza.

Como se ve, los progresos realizados por el reino de Siam, merced á los esfuerzos de Chulalongkorn I, dejan, en parte tan importante, todavía

mucho que desear, y es necesario que S. M. siamesa se preocupe en lo futuro de la condición de sus súbditos, si quiere granjearse las simpatías de la más bella mitad del mundo civilizado, la cual, mientras las cosas no varíen, no podrá menos de mirarle con prevención.

## LO DEL BANCO DE PUERTO-RICO.

El señor ministro de Ultramar, que no asiste á su despacho por el luto reciente de su padre político, el Sr. Echegaray, ha dicho que no tiene aún noticia oficial del desfalco ocurrido en el Banco de Puerto-Rico.

El ministro de Ultramar—según dice *La Epoca*—nada tiene que ver con esta cuestión, que no es de carácter gubernativo. Su misión se reduce á hacer que el Banco cumpla en todo con sus estatutos, y mientras esto ocurra, para nada tiene que intervenir en los asuntos que pertenecen exclusivamente al régimen interior del establecimiento, ni tampoco en asuntos cuyo conocimiento corresponde á los tribunales de justicia.

«Esto contesta hoy *El País*, y dice lo siguiente:

«Una Sociedad particular de crédito, que goza de privilegios extraordinarios como el Banco Español de Puerto Rico, cae siempre bajo el fuero también extraordinario del Estado, sobre todo estando como está al frente de alta un funcionario no particular, sino público.

Los intereses confiados á su custodia tienen esta especial garantía, y si resulta huera por las razones que hemos aducido, tendrá en ello cierta responsabilidad el ministro de Ultramar, que es quien ha nombrado para aquel cargo á una persona inepta y poco acreditada.

El asunto, desde este punto de vista, tiene carácter gubernativo.

Cuanto á la sustancialidad del delito, ya sabemos que son los tribunales de justicia los llamados á entender en ello; pero aún en este punto hay término legal para deducir la responsabilidad del gobernador del Banco, Sr. Martínez Villamil, toda vez que el Código de Comercio previene el caso con relación á las faltas que pueden cometer los factores autorizados por los jefes de toda casa de negocios.

## Lenguaje varonil

Entre tantos males como afligen al país, quizá es el mayor la anemia, la indiferencia, la postración de las gentes.

Nuestro colega *El Tiempo* trabaja noblemente en la medida de sus fuerzas por aplicar un revulsivo bastante eficaz, y en su artículo de fondo de hoy, verdaderamente notable, dice entre otras cosas:

«De las burias sangrientas hechas á un país, ninguna hay que muestre tal impudencia política como la pregona *casi pacifista* de Cuba.

A pesar de que casi nos hemos acostumbrado á ver el desatino con que el ministro de Hacienda presenta los presupuestos de la nación con *superavit*, noticia recibida por unos con indignación, y por otros con el desden con que se oye una bufonada; á pesar de ver la escandalosa concesión de 500.000 metros cuadrados en las Salinas de Torre Vieja, pisoteando las leyes con desenfado tal, que en cualquier pueblo donde no se hubiese perdido la noción moral del gobierno, haría para llevar un ministro á la barra, si las Cámaras actuaran con energía; á pesar de ver á un ministro de Estado que se coloca fuera de la ley, y que es designado después, faltándole á toda clase de conveniencias y de respetos, para ministro de jornada cerca de S. M., quizá no bastando á satánicas soberbias el sueldo irrespetuoso de *La Epoca*; á pesar de ver en el ministerio de Ultramar, cuando tan graves problemas pesan sobre él, personalidad desconocida como hombre de gobierno, el día antes de dársele la cartera, con que el Sr. Cánovas del Castillo premió su estancia en Zaragoza; á pesar de las desastrosas operaciones de crédito realizadas por el departamento de Ultramar que, como la última de Filipinas, ha costado tres millones de pesetas al Tesoro; á pesar de todo, y con ser todo tan grave, nada alcanza á la buria espantosa, sellada con sangre, que á Cuba se refiere; porque en este juego peligroso hemos empuñado la vida y el honor de la nación, no para tratarlos con cubiletes de prestidigitador de feria, sino con los cuidados y los anhelos que la nación demanda en sus horas supremas.

Toda España lo sabe, menos el gobierno; toda España sabe que la isla de Cuba se despeba de su elemento insular; que al simple anuncio de la ida á Oriente del general Weyler, la mayor parte de los que figuraron en las filas autonomistas y liberales, si llevaban en sí, además de eso, el pecado del nacimiento, han huido en desbandada, unos á España, otros á los Estados Unidos; y los que no han podido, por carencia de recursos, abandonar aquel pedazo de patria, han engrosado las filas rebeldes, eligiendo un mal remoto para sustraerse á un mal inmediato.

No es solamente que la mente se haya entronizado como elemento auxiliar de gobierno para sostenerle en sus agónicos instantes; es que se falta á la ley en puntos que afectan al crédito, con beneficio

de tercero, y esta es cuestión de responsabilidad y de honor de los ministros. ¿A dónde llegaríamos si la ley no fuese una valla puesta á las ambiciones personales, y pudiera saltarse por ella como titiritero en trampolino?

El peligro arde y el abismo se muestra cada vez más profundo.

Venga, y venga pronto, remedio enérgico para tanto daño.

Porque si no viene muy pronto, puede llegar tarde.»

El gobierno, sin embargo, hace á todo oídos de mercader, y todos los síntomas permiten creer que se aplica la famosa frase de Luis XV: «Después de mí, el diluvio.»

## San Pedro y San Pablo.

En Roma.

Es antigua costumbre pontificia el hacer sonar una medalla de plata al aproximarse la fiesta de los santos apóstoles Pedro y Pablo, medalla que el Papa regala á Cardenales, embajadores y algunos prelados. La de este año, diámetro 0'45 centímetros, tiene en el anverso el retrato del Papa, de perfil, con esta inscripción al rededor: *Leo XIII. Pont. Max. An. XX.* y en el reverso el edificio que mandó construir en Aegni, sede episcopal á que pertenece su patria, Carpineto, para los estudios superiores de filosofía, teología y ciencia del clero; sobre el edificio, bello y suntuoso, se lee: *Doctrinis optimis in clero provehendis*, y en la parte inferior *Collegium Sconianum Anagnae*.

Llegada aquella fiesta, aparece la basílica de San Pedro adornada como de costumbre, con el tradicional globo de marfil en la parte externa, representando la red del pescador. Su Santidad ha visitado el templo, oró en la capilla del Sacramento, besó el pie derecho de la estatua de bronce de San Pedro, vestida con rico pluvial de oro y el no menos precioso tirreño, y bendijo los sacros paños que se envían á los prelados que gozan de tal privilegio, y que entretanto quedan conservados en la Confesion, dentro de una caja de metal dorado que regaló para este objeto Benedicto XIV.

Grande fue el concurso de fieles y no faltar á las primeras *Visperas*, para oír las dulces melodías del inspirado himno *Oh Roma felix*, del maestro Raimondi, como también á la misa pontifical y segundas *Visperas*.

En otros tiempos el Ayuntamiento de Roma se honraba en tal día yendo en corporación á la Basílica y regalando un primoroso cáliz de oro; ahora, desde el 1871, cumple esta secular oferta la Sociedad primaria romana de intereses católicos y sustituye al Municipio.

## La expedición al Polo.

Part 6.—Se han recibido curiosas noticias acerca de los preparativos hechos por el Sr. Andrée, que, como es sabido, se encuentra en la región polar para emprender una expedición en globo con objeto de intentar el descubrimiento del Polo Norte.

El globo está completamente lleno de gas necesario, habiendo durado la operación ciento veintiocho horas.

La fabricación del gas dió excelentes resultados.

Los expedicionarios aguardan solo el viento Sur para emprender la ascension.

Se cree que ésta se habrá llevado ya á cabo, pues Andrée escribe con fecha 29 de Junio que de todas maneras estaba resuelto á elevarse en su aerostato el 1.º de Julio.—*Fabra*.

## Desde Inglaterra.

SUMARIO.—Desencantos del jubileo.—Descortesía y satisfacción.—Torpezas.—Tolerancia religiosa.—El naufragio del «Aden».—Un baile.

Sr. Director de EL CORREO.

Londres va recordando poco á poco su aspecto ordinario: aún quedan por ahí restos de tribunas; todavía se ven bastantes caballos con escarapela tricolor, y los individuos de la raza canina ostentan aún con *jubilico* orgullo sus collares de cintas con los colores nacionales; pero se puede andar por las calles sin verse uno expuesto á que le sometan al procedimiento de la carne prensada de Hamburgo ó le hagan ver las estrellas de un pistón patriótico.

Ahora resulta que no todo fueron satisfacciones el día del jubileo de la reina, y algunos industriales acusan á la prensa periódica de haberles hecho experimentar grandes pérdidas. La verdad es que los periódicos, con tanto cargar la nota de que la aglomeración de gentes sería tan enorme que había de ser difícil evitar que ocurriera alguna gran catástrofe, y de repetir un día y otro que sería poco menos que imposible el encontrar asiento en un *restaurant* para almorzar ó comer aquel día, hizo que millares y millares de personas se quedaran en casa por temor á lo que pudiera suceder, y la inmensa mayoría de los que asistieron á ver la fiesta se llevaron su merienda, que saborearon mientras esperaban á que pasara la comitiva, y luego se fueron tranquilamente á comer á sus casas.

El resultado fué que la mayor parte de los *restaurants* estuvieron desiertos, y para algunos de los industriales que hicieron scopia enorme de visadas, que luego tuvieron que tirar ó malvender á precios ínfimos, el jubileo ha sido una verdadera ruina.

Tampoco se mostraban satisfechos los miembros de la Cámara de los Comunes por la manera con que habían sido recibidos en *Buckingham Palace*: cuando fueron á presentar á la reina el Mensaje de felicitación por su largo y feliz reinado.

Si ya haya podido ó querido ponerse en claro de parte de quién estuvo la culpa, lo cierto es que los miembros del Parlamento fueron tratados hasta con descortesía por algunos altos funcionarios de palacio, y las disposiciones que se habían tomado para la celebración de aquel acto resultaron tan deficientes, que hubo individuo de la Cámara que fué introducido á empujones en el salón del trono, mientras otros muchos no pudieron ni siquiera entrar, viéndose así privados de la satisfacción y el honor de ver á la augusta señora.

Y el desencanto y la decepción sufrida fueron muy grandes, porque aquí en este país no se acostumbra á ir á Palacio más que cuando la Reina manifiesta su deseo por *royal command* de que se vaya á verla, y ni se piden audiencias, ni van comisiones de ningún género á la mansión real, ni hay ese constante entrar y salir de personajes de todas categorías, que van casi todos los días á ver á la Reina, como suceda en España.

En Inglaterra nunca un ser miembro del Parlamento muchas legislaturas y no tener ocasión de pisar la Real Cámara. La irritación de los fieles Comunes de su majestad estaba justificada y algo se trató del asunto en el Parlamento, hasta que la Reina, enterada por los periódicos de lo ocurrido, manifestó el deseo de recibir á los miembros de la Cámara en Windsor, haciendo extensiva la invitación á las esposas é hijas de los representantes del país.

De seguro que las damas así favorecidas, debieron aplicarse el conocido proverbio de que «No hay mal que por bien no venga», y ayer acompañaron á sus esposos y padres á la *garden party* que en obsequio suyo dió la Reina, quien acompañada de las princesas Beatriz, Christian, princesa Enrique de Prusia y otras personas de la familia real, estuvo dos horas en los jardines, haciéndose presentar á muchos representantes, saludando á todos ellos y dando así solución al conflicto producido por la torpeza de los que no supieron guardar las consideraciones que se merecen los miembros del Parlamento.

No ha sido esa la única torpeza cometida por los organizadores de las fiestas. Un periódico radical hizo notar que no parecía muy correcto haber colocado en el mismo coche a los enviados extraordinarios de España y los Estados Unidos; pero lo más absurdo fué ver en el mismo carruaje al representante de la Santa Sede y al enviado de la China.

Y á propósito del embajador del Papa, bueno es advertir, para que lo lea la gente de nuestro país, que en materia de tolerancia religiosa anda bastante atrasado, que monseñor Sambucetti asistió á la ceremonia religiosa que se celebró en el ático, ó más bien en las escaleras del pórtico de San Pablo.

Los carruajes en que iban los representantes extranjeros se detuvieron en la plaza de la Catedral, y por consiguiente, el representante de Leon XIII asistió, como los demás embajadores, desde su carruaje, al *Te Deum* entonado por el Arzobispo de Cantorbury, y á la solemne bendición dada por el primado de la Iglesia anglicana.

En cambio, en este país la tolerancia religiosa ha hecho tales progresos, que á nadie le ha ocurrido protestar ó hacer la menor insinuación de que la presencia de un enviado del Papa era contraria á las leyes de la nación. Y sin embargo, las relaciones del Vaticano y la corte de St. James fueron rotas por un acto del Parlamento que no está derogado. Es curioso saber cómo resolvió el Padre Santo el conflicto que se presentó en 1887, cuando el otro jubileo de la reina Victoria, y no en vano pasa el Papa por ser uno de los más grandes hombres de Estado de nuestro tiempo.

Leon XIII deseaba nombrar en 1887 un embajador que le representara en las fiestas del jubileo de aquel año. Su Santidad sabía que si anunciaba que lo iba á enviar y preguntaba si sería recibido, surgiría una serie de dificultades, por lo anómalo de las circunstancias en que se encontraban las relaciones entre Inglaterra y la Santa Sede, y sencillamente envió sin consulta de ninguna clase á monseñor Scilla como embajador suyo. El enviado fué recibido, y la cosa quedó resuelta.

Los detalles que se han recibido del naufragio del vapor *Aden*, que se fué á pique en la isla de Socotra, son terribles y conmovedores. El *Aden*, de la Compañía Peninsular y Oriental, salió de Colombo el 1.º de Junio, y á los dos días se desencadenó un furioso temporal. Las mareas eran espantosas, y las olas se llevaron varios de los botes del vapor. El 9 de Junio á las tres de la tarde chocó contra unos arrecifes. Inmediatamente se anegó el cuarto de máquinas, y se hizo una obstrucción profunda. El pasaje se precipitó sobre cubierta, y se desarrollaron las terribles escenas consiguientes. Las mujeres y los niños lloraban llenos de espanto y de terror, mientras los hombres procuraban calmar y tranquilizar á sus mujeres é hijos.

Cuando se hizo de día y se comprendió que la única salvación estaba en los botes, se procuró alistar aquellos; pero el estado del mar y la fuerza de las olas imposibilitaba los trabajos, y una tras otra fueron arrebatadas las lanchas, un de ellas, con los tripulantes que se dispo-

man á recibir á bordo á los pasajeros. Por fin pudo conseguirse que en el único salvavidas que quedaba, se embarcaran algunos niños y mujeres, menos tres, que prefirieron correr la suerte de sus maridos, y dos señoras que optaron por quedarse en el vapor. El bote iba tripulado por europeos, y al separarse del barco, con una mar terrible, se alejó rápidamente; pero la violencia del temporal era tan espantosa, que las olas fueron barriendo uno tras otro hombres, mujeres y niños, á la vista de los que esperaban á cada momento el mismo triste fin. Efectivamente, las olas fueron llevándose de la cubierta del vapor á varios pasajeros, al capitán y algunos marineros chinos y europeos, mientras los que aún permanecían con vida estaban heridos y contusos, á consecuencia de haber sido arrojados contra las bordas del buque. A los dos días amainó algo el temporal, y después de muchos trabajos, consiguieron los infelices encontrar algunas provisiones, aunque escasas.

Llevaron cerca de cuarenta y ocho horas sin haber probado bocado. Los días 13, 17 y 20 pasaron á la vista tres vapores que no vieron las señales de socorro de los naufragos. Esto abatió el ánimo de los más esforzados y algunos se entregaron á actos de locura y desesperación. La conducta de las mujeres que quedaron á bordo fué heroica en extremo. El temporal continuaba y las olas, de 30 pies de altura, se llevaban de vez en cuando algún trozo del barco. El día 22, recordando que era el del Jubileo de la reina, encontraron fuerzas para cantar el *God save the Queen*, que creían entrar por la última vez de su vida. La noche del 25 vieron dos vapores encendieron velas en las ventanillas de los camarotes, y al amanecer del 26, después de diez y siete días de angustia, fueron recogidos con gran dificultad, por el estado del mar, por uno de los vapores que vio las señales de socorro. Los salvados por el vapor *Mayo* fueron 45, y el número de los ahogados es de 78, de ellos 20 oficiales y 25 pasajeros y el resto tripulación asiática.

Después de esa noticia no hay ánimo para hablar de bailes, y solo diré que el de trajes de los duques de Devonshire, es de los que harán época en la sociedad londinense.

Narrador.

Londres, 4 de Julio.

# CUBA

## Plan de los insurrectos.

Según dicen los corresponsales, se reconstituyeron las partidas de Rego, Camacho, Carrillo, Clavero, Pancho Pérez y Quintín Bandera, ó unos 20 kilómetros al Sur de Píacetas, é iniciaron un avance hacia Occidente, para salvar á Máximo Gomez, que se encuentra muy hostigado por las columnas, que le persiguen sin descanso.

En una marcha muy rápida llegaron hasta los poblados y caseríos que se hallan entre Camarones y San Juan de las Yeras.

Perseguidos por los batallones de Soria y de Bailén, fueron alcanzados y batidos en Potrerillo, á unas dos leguas de San Juan.

Quedaron en el campo 28 insurrectos muertos, y entre ellos los cabecillas Clavero, Mora y Rafael Contreras.

## Observaciones juiciosas.

Las precedentes noticias, conviene tener en cuenta que han sido transmitidas por el corresponsal de *La Lucha*, en la Habana, que ya en el cuartel general del general Weyler, y de ahí que, después de advertir dicho detalle, añada *El Liberal*: «La explicación podría parecer lógica, si con tal reconcentración y con semejante avance hacia Occidente supusiesen las partidas que iban á lograr que se desgarneciese ó debilitase la trécha de Júcaro á Morón; pero como no es probable que fuesen en conseguir semejante propósito, la explicación que se aduce para justificar el movimiento de las partidas es poco satisfactoria.»

## Irregularidades administrativas.

El general Weyler ha descubierto en Sancti-Spiritus varias irregularidades que se cometían en la factoría en daño del soldado y de los intereses de la nación.

El general ha tomado las medidas más energicas y ha dispuesto que se verificaran algunas prisiones.

## El valor de los billetes.

Dicen algunos corresponsales que las órdenes recibidas del ministro de Ultramar para amortizar los billetes del Banco Español con el producto de los beneficios que así se obtengan con la subasta de los giros, ha dado buenos resultados. El valor de los billetes ha mejorado bastante.

## El general Pavia.

En el próximo vapor se embarcará para la Península el general Pavia, que regresó por causa de enfermedad.

## ADMINISTRACION PÚBLICA

### Grave noticia.

Con el mismo epígrafe publica *El Partido Liberal* de Cáceres cartas de su corresponsal de Trujillo dando á conocer las circunstancias de una operación que está negociándose con determinados Ayuntamientos pertenecientes á los distritos electorales de Trujillo y Navalmaral, que puede alcanzar muy graves y censurables consecuencias para los intereses municipales.

Se solicita por personas investidas de elevada representación política, confíen los Municipios poderes á determinada persona de la corte (con exclusion de todo otro agente), para que practique en los centros oficiales liquidaciones del capital é intereses del 80 por 100, de propios, y perciba las cantidades que resultan á favor de los pueblos, concediéndose el

beneficio de un 15 por 100 al sugeto apercibido.

Se exige la urgencia en el envío de los poderes para poder recoger los fondos en un plazo que no exceda de dos meses, estimulando con el anuncio de que los Ayuntamientos diligentes entrarán en la operación primera, que va á practicarse en muy breve término.

En qué centros del ministerio de Hacienda van á practicarse esas liquidaciones, y cómo en los graves apuros del Tesoro van á pagarse cantidades de mucha importancia beneficiándose solo á los Ayuntamientos representados por aquel agente y sus protectores?

En todo esto, que se lleva con reserva y precauciones de sigilo, sin dar conocimiento á ninguna autoridad, puede encerrarse algun grave abuso, que quizás merezca calificativo más fuerte y adecuado.

Esperaremos á ver si el ministro de Hacienda se fija en este aviso para investigar é impedir antes de que sea tarde, la ejecución de proyectos tan sospechosos; porque tratándose de Ayuntamientos acreedores del Estado por muchos millones, podría alcanzar suma importancia, así como el perjuicio á los intereses municipales, con el ilegal y escandaloso premio del 15 por 100.

## Rusos y griegos.

### En la Cámara de los Lorés.

Londres 6.—Sesión de la noche última. —El marqués de Salisbury, contestando á una pregunta acerca del retraso que sufren las negociaciones encaminadas á poner término á la cuestión entre Grecia y Turquía, declara que los aplazamientos deben atribuirse única y exclusivamente á la Sublime Puerta, y no á las potencias.

Añade que la Conferencia de Berlín puso término á todos los conflictos que surgieron en 1878, durante más de un mes las deliberaciones, porque el príncipe de Bismarck dijo entonces que cualquier aplazamiento traería consigo el ataque de Constantinopla por el ejército ruso.

El marqués de Salisbury agregó: «Para conseguir una solución pronta y eficaz en los asuntos de Oriente, sería conveniente seguir el ejemplo de 1878.»

La amenaza que envuelven estas palabras del primer ministro, ha producido cierta sensación.

La opinión pública reconoce que no habrá medio de conseguir nada de Turquía, particularmente en la cuestión de las reformas que exige aquel imperio, si las potencias no se ponen de acuerdo para imponerse al Sultán.

## Dificultades para la paz.

Constantinopla 6.—El Consejo de ministros no ha adoptado aún ninguna resolución respecto á la última Nota de los embajadores. Asegúrase que el Gran Visir ha dirigido al Emperador un informe pronunciándose resultantemente contra un arreglo de paz, cuya base estricta es la línea estratégica propuesta por los embajadores de las potencias.—*Fabra.*

## EL DOCTOR LETAMENDI

Ya dijimos ayer, en la edición de la noche, que el sabio doctor Letamendi se hallaba en el período agónico. Poco después falleció, dejando un vacío difícil de llenar en la ciencia médica española.

Actualmente desempeñaba en Madrid los cargos de catedrático de Patología general, decano de la Facultad, individuo de la Academia de Medicina, vocal del Consejo de Sanidad y consejero de Instrucción pública. Había sido también senador.

Consagrado toda su vida al estudio de diversos ramos en las Ciencias y las Letras; satisfecho con los numerosos triunfos alcanzados en Medicina, ya por la profundidad de su observación, ya por la variedad de sus conocimientos, ya por la amabilidad que prestaba en la cátedra á los asuntos más áridos de la ciencia, ya, en fin, luchando contra devastadoras epidemias, no ha aceptado en su larga vida profesional y científica más cruz que la de primera clase de la Orden civil de Beneficencia.

Ha trabajado mucho para el fomento del progreso y la cultura de su país, contribuyendo á diversas humanitarias fundaciones.

Autor de obras y folletos profesionales muy celebrados, con justicia, por su originalidad, poseía en Literatura y Bellas Artes una ilustración profunda, sobre todo en Lingüística y en Música. A la primera dedicó algunas conferencias curiosísimas, dadas en el Ateneo de Madrid, y á la segunda notables artículos y composiciones.

No había sido nunca político; mas los sucesos ocurridos en la Universidad de Madrid en 1884 le excitaron tanto, que decidió entrar en el partido liberal.

Aunque político nuevo, había seguido con interés el desarrollo de las ideas de gobierno en España y profesado siempre principios de libertad y tolerancia, que desarrolló en un folleto titulado *Vanguardia dinástica*.

Así, pues, elegido senador por la provincia de Tarragona en 1886, tomó asiento en los bancos de la mayoría parlamentaria, figurando por tanto en las filas del partido fusionista.

El Sr. Letamendi era también pintor, y tuvo por maestro á Martí y Alsina, su discípulo en latín.

En 1863 llamaron la atención de las clases científicas de Madrid y Barcelona los cuadros anatómicos que puso de manifiesto como resultado de su habilidad pictórica puesta al servicio de la ciencia, y el efecto que produjeron fué tan grande, que el autor recibió diferentes excitaciones para que remitiese aquellos á la Exposición de París en 1867, en cuyo universal concurso merecieron entusiastas elogios de los célebres profesores Nélaton y Tardieu.

Dichos cuadros se conservan en el Museo Anatómico, instalado en la Universidad de Barcelona; representan en grandes los músculos de la pierna, el globo del

ojo y el centro cerebro-spinal. De ellos ha dicho el médico Sr. Pulido:

«Los cuadros, como pintura, revelan una capacidad pictórica y hacen recordar, como obra de arte, los correctísimos dibujos de Richer en la Salpêtrière, y los cuadros, quizá inferiores del Museo de la Escuela de Veterinaria de Pesth, pintados por su mismo director.»

Ha sido Letamendi el primero y más famoso catedrático de Anatomía en el arte de diseñar los órganos en figuras colosales mientras los explicaba.

Largo espacio ocuparía la lista completa de las obras de Letamendi, escritas algunas en francés. Refiérense á las más diversas materias: Navegación submarina, Lógica, Antropología, Economía, aspiraciones regionalistas de Cataluña, Filosofía platónica, Derecho, Pedagogía, Crítica musical y Medicina.

En una de ellas expone el procedimiento inventado por él y aceptado en el extranjero para la anestesia local.

De las de Medicina la más importante es el *Curso de Patología general y su clínica*; un método general para practicar con acierto y celeridad las inyecciones hipodérmicas; *La mujer*, estudio psicofísico, etc., y ha dirigido ó publicado varios periódicos de Medicina.

Poseía además una oratoria verdaderamente original, que denotaba una imaginación exuberante, más propia de un joven que de un hombre de la edad del ilustre médico, que ha fallecido después de una vida gloriosa para la ciencia á los setenta y un años de edad.

Descanse en paz el ilustre catedrático, y reciba su familia la expresión de nuestro sentimiento.

## San Sebastian.

### La embajada japonesa.

Banda y placa de Crisantema.

San Sebastian 6.—La recepción del príncipe japonés se ha celebrado en el Palacio de Miramar sin aparato, por no tener la visita de aquel personaje carácter diplomático.

El príncipe hizo entrega de una banda roja con filetes verdes, y una placa ovalada de fondo blanco con pequeños esmaltes en amarillo representando las flores que dan nombre á la condecoración. A la vez dirigió en lengua inglesa frases muy afectuosas á la familia real española.

Terminado el acto, la comitiva regresó en el mismo ómnibus que siguió á la ida hasta el hotel de Londres, donde el príncipe, vistiendo uniforme de marino, recibió la visita de las autoridades y de todo el elemento oficial.

### Revista militar.

San Sebastian 6.—El príncipe japonés, después de ser felicitado por las autoridades, pasó por el camino de Oyarzun.

Mañana presenciará la revista militar dispuesta en su obsequio, y pasado visitará algunas fábricas importantes, conforme á los deseos que ha manifestado.

Velada en el Ayuntamiento.—El «toro de fuego.»

San Sebastian 6.—En la plaza de la Constitución se ha corrido esta noche un toro de fuego, característica fiesta popular organizada por el Ayuntamiento en honor del príncipe japonés.

A las nueve llegaron al Ayuntamiento la Reina y las Infantas y poco después el príncipe Arisugawa con su séquito.

El trayecto de Miramar al Ayuntamiento estaba iluminado por miles de farolillos de distintos colores.

La plaza de la Constitución presentaba gracioso aspecto iluminada por millares de bombas de gas.

La suntuosa escalera del Ayuntamiento se hallaba adornada con profusión de flores y macetas. En el centro se destacaba una crisantema.

El «toro de fuego» hizo las delicias del público.

Calculábase que había entonces en la plaza más de 5.000 personas.

El príncipe no perdió ni un solo detalle de la fiesta, que le agradó mucho, expresándose así repetidas veces del alcalde.

La banda municipal tocó el *Guernikako arbolia*, que aplaudió con entusiasmo la multitud, teniendo que repetirse.

La familia real y el príncipe pasaron después al salón del consulado, donde se sirvió un *lunch*.

El alcalde, en nombre del Ayuntamiento, regaló al príncipe un álbum fotográfico con las vistas de San Sebastian, encerrado en estuche de terciopelo con los colores de la bandera japonesa.

Cantó también el Orfeón Donostiarra, siendo felicitado por la Reina.

### Vivas á la Reina.

Al retirarse la Reina del Ayuntamiento mandó abrir el *landeau*, siendo vitoreada con entusiasmo por el numeroso gentío.

### El príncipe en el Casino.

Desde el Ayuntamiento fué el príncipe á visitar el Gran Casino, que había iluminado la terraza. S. A. recorrió todo el edificio.

La banda de música del regimiento de Valencia tocó la *Marcha de Infantes* al entrar y salir el príncipe en el Casino.

### Modelo de fecundidad.

San Sebastian 6.—En el curso que ha de verificarse en las fiestas de Oyarzun se presentará optando al premio, como tipo de raza pura vasco-ga, un matrimonio con siete hijos varones y siete hembras. Además la mujer está embarazada.

## Por telegrafo.

### Exterior.

#### Traslado.

Roma 7.—El periódico *La Tribuna* anuncia que el Sr. Radewitz, embajador de Alemania en Madrid, será trasladado probablemente á Roma, cerca del Quirinal.

Dicho periódico no responde, sin embargo, de la exactitud de la noticia.

### Visita oficial.

Paris 6.—El comandante Legrand, en representación del presidente de la República, ha marchado á visitar los pueblos víctimas de las inundaciones.

Dicho oficial acompaña al Sr. Turrel, ministro de Obras Públicas.

### El viaje á Rusia.

Paris 6.—La Cámara de los diputados ha aprobado por 447 votos contra 29 el crédito pedido para el viaje del presidente de la República á Rusia, después de desear una proposición de los socialistas para que se consagrara dicho crédito á socorrer á los obreros hechos de trabajo.

El Senado ha aprobado aquel mismo crédito por unanimidad.

### Despedida de obreros.

Londres 6.—Diferentes federaciones de patronos y empresarios anuncian para la semana próxima la despedida del 25 por 100 de sus obreros mecánicos.

### Acta nula.

Paris 6.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara de los diputados, ha sido invalidada por 348 votos contra 76 el acta electoral del distrito de Brest, á causa de las ingerencias clericales en dicha elección para hacer triunfar al abate Gayraud.—*Fabra.*

## Interior

Fiestas en Pamplona.—Regalos de Sarasate.

Pamplona 6.—Hay gran animación en esta capital con motivo de las fiestas de San Fermín.

Los trenes llegan atestados de viajeros. Hay muchos forasteros.

Sarasate ha regalado al Ayuntamiento de esta capital 17 valiosísimas joyas, que á él, á su vez, le fueron regaladas por los principales soberanos de Europa.

El marqués de Santo Domingo de Guzman.

Cádiz 6.—Ha fallecido esta tarde don José de la Viéna de la Sierra, primer marqués de Santo Domingo de Guzman.

Era persona queridísima, que gozaba del respeto y del cariño de toda la población de Cádiz.

Fué el primer alcalde que tuvo esta capital á raíz de la Restauración.

Parte de su fortuna la había gastado en obras de caridad. Con motivo del fallecimiento del marqués de Santo Domingo de Guzman, ha regalado de Sevilla al marqués de Jerez de los Caballeros, la marquesa de Pickman y D. Rafael Leon Primo de Rivera.

### Naufragio.

Gerona 6.—En el golfo formado por las playas de Bagur, Estarlit y Pals, naufragó ayer un barco con nueve jóvenes y el padre de uno de ellos, salvándose á nado uno de los primeros.

Desafiando el temporal salieron varias embarcaciones con su auxilio, regresando una de ellas con dos de los naufragos en estado lamentable.

Desconocese la suerte de los restantes, que se suponen sumergidos.

### El general Martínez Campos.

Sanjander 6.—Ha llegado á esta población el general Sr. Martínez Campos y su distinguida familia.

En la estación fué recibido por los gobernadores civil y militar, el alcalde y las demás autoridades.

También acudieron al andén muchas distinguidas personas de la localidad.

### Crueledad de una madre.

Málaga 6.—De la autopsia del cadáver del niño Antonio Moreño, resulta que el muchacho estaba enfermo del pecho á consecuencia de las lesiones que anteriormente le había causado la madre.

La muerte fué determinada por la enfermedad; pero apresurada por los continuados martirios de que el niño era objeto.

### Los socialistas bilbaínos.—Prisiones.

Bilbao 6.—El compañero Hernandez, director de *La Lucha de Clases*, ha sido preso y llevado á la cárcel.

También lo está el caracterizado socialista compañero Carreras.

### Continúa la tranquilidad.

Suicidio por amor.

El Ferrol 6.—Una linda joven de diez y siete años, llamada Luisa Martí, hija de una modesta familia, se ha suicidado tomando dos cajas de fósforos en una taza de café, porque sus padres la impedían tener relaciones con un joven, empleado, y por haberla éste abandonado.

La pobre joven murió después de horribles sufrimientos.

### El príncipe Augusto de Coburgo.

Cádiz 6.—Entró los oficiales que forman la tripulación del acorazado austriaco *Wien*, que entró ayer en este puerto, figura como teniente de navío el príncipe Augusto Leopoldo Laxe de Coburgo y de Braganza, emparentado con la Reina Regente.

### D. Eduardo Genovés.

Cádiz 6.—Se encuentra gravísimamente enfermo el senador D. Eduardo Genovés.

## AL MENUDEO

La acreditada casa editorial de Zetzaya ha adquirido la propiedad de la obra estrenada últimamente, con gran éxito, *Aquí se á haber algo gordo ó la casa de los escándalos*, del maestro Jimenez, cuya partitura y números sueltos se hallarán á la venta dentro de breves días.

Tenemos las mejores noticias de una graciosísima novela cómica, debida á la pluma del popular y festivo escritor señor Perez Zúñiga.

Esta novela, que ha de despertar extraordinario interés, se ha comenzado á publicar en el número de hoy del popular semanario *Nuevo Mundo*.

### Una degradación.

Un niño de corta edad jugaba anoche con una pistola que distraíamente dejó su padre sobre una mesa. El muchacho dejó caer el arma al suelo con tan mala fortuna, que el proyectil le produjo una herida en la cabeza.

Fué trasladado desde la calle de Hart-

zembusch, donde ocurrió el hecho, á la Casa de Socorro del distrito, y después de auxiliado por los médicos de guardia pasó al hospital, sin que los médicos confiesen en salvarle la vida.

### Museo Arqueológico.

Mañana á las once dará en el Museo Arqueológico Nacional el Sr. D. Juan de Dios de Rada y Delgado, director del establecimiento, una conferencia, última de la presente temporada, sobre el tema *Resumen de las anteriores conferencias y Antigüedades ibéricas*. El acto será público.

### Moret y Zaragoza.

Estuvo ayer el Sr. Moret en el ministerio de la Gobernación acompañado á los señores barón de la Torre y Pelayo (D. Tomás), comisionados por el partido liberal de Zaragoza para protestar ante el Sr. Cos Gayot contra el injustificado fallo dado por la comisión permanente de aquella Diputación á cuatro incapacidad presentadas en las actas de tres elecciones liberales y un carlista que fueron elegidos últimamente.

### Sentencia del Supremo.

La Sala de lo civil del Tribunal Supremo ha fallado conforme á la petición del Sr. Montero Rios, la competencia suscitada en el pleito promovido contra el señor Xifré, de quien es defensor el ilustre canónigo.

El Tribunal Supremo declara que el juzgado del Hospital de Madrid es el que debe entender en los autos y no el del Parque de Barcelona, como pretendían los demandantes.

### El general Polavieja.

Según telegramas de Paris, el general Polavieja se encuentra bastante aliviado.

El cielo cubierto de Paris impide que hieran su vista los esplendores del sol, y la temperatura, más baja que la de Madrid, entona sus nervios, disminuyendo la intensidad de los ataques neurálgicos.

### Delegados de Vigilancia.

Con motivo de la sorpresa de una partida de juego en la calle de Alcalá y de otros escándalos que apuntan varios coleges, el señor conde de Peña-Ramiro ha hecho la siguiente combinación de delegados de Vigilancia:

Sr. Puga, de Buisnavia, á la Universidad.

Sr. Chicheri, de la Universidad, á Buisnavia.

Sr. Molinero, de la Audiencia, al Congreso.

Sr. Duarte, del Congreso, á la Audiencia.

Sr. Obregon, del Hospital, al Centro.

Y el Sr. Goy, del Centro, al Hospital.

### Un escándalo.

Anoche se produjo un grave escándalo en la calle de Atocha.

«Dos sujetos cuestionaron en una taberna de la citada calle por si se habían pagado con creces las copas de vino que se bebieron ó estaban sin pagar unas rondas.»

Los sujetos en cuestión salieron á la calle á discutir la cuestión, y uno de ellos disparó sobre su contrario dos tiros de pistola, que, por fortuna, no causaron más daño que la alarma que se produjo en el vecindario.

En el asunto, intervino el juzgado de guardia.

### Muerta en carruaje.

Anoche, al ser conducida al hospital Provincial una mujer enferma, falleció dentro del coche de alquiler núm. 150, que encierra en la calle de San Leonardo.

El juzgado intervino en el asunto.

El marqués de Tovar ha escrito á *El Imparcial* para que á su costa vaya á la capital donostiarra, cuatro soldados enfermos ó heridos de Cuba de los que está peor, para que los vea el célebre doctor Bergmann.

### De veraneo.

El Sr. Gamazo salió ayer tarde para Santander.

También han marchado á Castillo de Bjares (Toledo) el duque de Veragua.

—A Limpías (Santander), el señor conde de Limpías.

—A Coruña, el conde de la Alfranca.

—A Asteil, el marqués de Riuosa.

—A San Sebastian, D. José Luis Gallo.

—A Panticosa, el secretario de legación D. Tomás Perinat.

—A San Sebastian han legado el señor Leon y Liereña, los condes de Mejorada y la familia del marqués de Goicorrotas.

—A mediados del corriente mes llegará, procedente de San Petersburgo, el embajador de España en Rusia, señor conde de Villagonzalo.

—En Biarritz se encuentran ya los marqueses de Cayo del Rey, del Baztan, Villamanrique, Villavieja de Asturias, Bolaños, Tovar, Miranda y Castillejo; condes de O'Brien y de Castilleja de Guzman; señores de Leon y Castillejo, Arcos, Améaga, Padilla, García Cortina, Acabo y Aguilar.

—También se encuentran en dicha villa la señora de Bauer, los condes de Wedel y los señores de Radewitz.

—Hoy ha salido para la provincia de Granada nuestro querido amigo el diputado á Cortes liberal D. Antonio Marin de la Bárceña.

## La "Gaceta,"

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

### Estado.

Protocolo adicional al convenio de 27 de Junio de 1892 reglamentando las relaciones comerciales entre España y Noruega.

### Gobernación.

</

# EDICION DE LA NOCHE

## TELEGRAMA DE CUBA.

Habana 6 de Julio.—Madrid 7.—General segundo cabo a ministro Guerra: En Matanzas tuvo enemigo dos muertos; en Pinar, enemigo 10 muertos; columnas tres heridos. Presentados, 10 armados, 24 sin armas.—Ahumada.

## El 7 de Julio en Madrid.

En la iglesia de San Francisco el Grande se han verificado hoy, a las diez de la mañana, solemnes funerales en honor de los milicianos fallecidos el 7 de Julio de 1822, en la acción de la plaza Mayor de Madrid.

El templo se hallaba severamente adornado, alzándose en el centro un elegante túmulo ostentando el escudo de España, y a los lados las banderas del regimiento 40 de línea y la de batallón de Veteranos, cuyos individuos daban guardia de honor. Han presidido los Sres. Angulo y general Martínez, asistiendo comisiones del ejército y numeroso público.

## LA BOLSA DE PARÍS

Paris 7.—Rumores un tanto pesimistas acerca de la cuestión de Oriente que han circulado en la Bolsa a primera hora, han producido una baja de 25 céntimos en el turco y en el italiano.

El exterior español ha experimentado un descenso de 20 céntimos, del cual se ha repuesto después, cotizándose mejor que ayer.

Paris 7.—A última hora ha mejorado algo la Bolsa con la noticia de que muy en breve quedará firmada la paz entre Grecia y Turquía.—Fabra.

## ENRIQUE MEILHAC.

Paris 7.—El segundo autor dramático y académico Enrique Meilhac, falleció durante la noche última, a la edad de sesenta y seis años. Cultivador del arte y de las letras desde su juventud, la figura de Meilhac se destacaba muy notablemente en el movimiento literario de nuestros días, habiendo dado al teatro numerosas obras, ya debidas a él solo, ya escritas en colaboración con otros autores. Con la de Halevy, también académico, alcanzó Meilhac sus mayores triunfos, produciendo obras de tanta resonancia como *La bella Elena*, *Barba Azul*, *La gran duquesa de Gerolstein*, *La diva*, *Los brigantes*, *El duquesito* y tantas otras traducidas casi todas a diferentes idiomas, y aplaudidas por los públicos de Europa entera.

El Sr. Meilhac había sucedido al autor dramático Labiche en su sillón de la Academia en 1883.—Fabra.

## Desórdenes en la India.

Calcutta 7.—Numerosos obreros de las fábricas de esta ciudad se han declarado en huelga reforzando los grupos de alborotadores.

Se ha dispuesto la concentración de tropas para restablecer el orden.

## El azúcar en los Estados Unidos

Washington 7.—En el Senado se presentó ayer una proposición que tiene grande interés para Cuba, así como para todos los países que exportan azúcar a los Estados Unidos.

En dicha proposición, que suscribe el Sr. Allen, se propone la concesión de una prima de un cuartillo por ciento para los azúcares de remolacha que durante el espacio de cinco años se recolecten en la Gran República americana.

De aprobarse, como se espera, la indicada medida, se fomentará en gran manera la producción del azúcar en el territorio de los Estados Unidos, con perjuicio de Cuba, Alemania y otros países que exportan dicho artículo.—Fabra.

## TRIBUNALES.

Se ha confirmado por la Audiencia de Segovia el auto de procesamiento dictado por el juzgado de instrucción de aquella ciudad en la causa que se sigue contra los ingenieros de la Compañía de ferrocarriles del Norte, Sres. Gasset y Santa-María, y el maquinista González Fraile, con motivo del lamentable accidente ocurrido el año pasado y que privó de la vida a D. Alejandro Ayalá.

A la vista asistió representando a la acusación privada el notable jurista Sr. López Puigercer, que, según nuestras noticias, pronunció un elocuente informe pidiendo la confirmación del auto de procesamiento.

## San Sebastian.

### Firma de la Reina.

San Sebastian 7 (3<sup>a</sup> tarde).—En la firma de hoy por la Reina Regente, han figurado los siguientes decretos:

Concediendo grandes cruces del Mérito Militar roja, al contralmirante D. José Navarro y Fernández y al general de brigada D. José García de Aldave, por sus servicios en la campaña de Cuba; la gran cruz del Mérito naval roja, a D. Luciano Ruiz Cuetas y D. Narciso Galati Guizal, también por servicios en Cuba.

Ascendiendo a inspector general de Sanidad militar al subinspector D. Angel Fernández Caro; a subinspector, a D. Joaquín Mascareño; a médico mayor, a D. José Rodríguez Uter; y a médico primero, a D. Agustín M-achovio.

Disponiendo pase a la reserva el inspector general D. Joaquín Soler.

También ha firmado la Reina Regente una propuesta de recompensas por servi-

cios prestados en Cuba y Filipinas.—Fabra.

Revista militar.—Una desgracia.

San Sebastian 7 (12<sup>a</sup> tarde).—El príncipe Arisugawa ha visitado el palacio de la Diputación, haciendo grandes elogios del edificio.

Dirigióse después al campo de maniobras, donde el batallón de Valencia hizo brillantes ejercicios de táctica y de esgrima, desfilando luego ante el príncipe y el general de este cuerpo de ejército, que acompañaba a aquel.

El príncipe se mostró muy satisfecho de la prontitud y precisión con que nuestros soldados maniobraron, y ha felicitado por ello al general Augusti.

La Reina Regente ha presenciado dichos ejercicios desde la terraza del palacio de Miramar.—Fabra.

San Sebastian 7 (12<sup>a</sup> tarde).

Al terminar la revista militar, el príncipe japonés retiróse al hotel de Londres.

Al regresar de las maniobras, se cayó del caballo el coronel de Sicilia, Sr. Warleta.—Mencheta.

### Varias noticias

San Sebastian 7 (3<sup>a</sup> tarde).—El marqués de Ito ha almorzado hoy con el ministro de Estado, duque de Tostuán.

A las cuatro de la tarde acompañará a la Reina en el partido de pelota del frontón, y por la noche asistirá al banquete y concierto que se celebrará en Palacio, tomando parte en el último el sexteto que trabaja en el Casino.

Acaba de salir para Madrid, el señor Romero Robledo.—Fabra.

San Sebastian 7 (1<sup>a</sup> tarde).

Se ha recibido en Palacio una carta de la reina Victoria participando el feliz alumbramiento de la duquesa de York, y otra del príncipe de Baviera dando cuenta de haberse celebrado el matrimonio de su hija María con el duque de Calabria.

Mañana saldrá de esta población la embajada japonesa. Esta tarde asiste con los reyes al partido de pelota.

A las ocho de la noche se celebrará en Palacio el banquete en honor del príncipe Arisugawa. No asistirán las autoridades. Durante el banquete tocará escogidas piezas del sexteto del Casino.—Mencheta.

## SOCIALISTAS BILBAÍNS

### Temores de nuevas huelgas.

Bilbao 7 (11<sup>a</sup> mañana).

Los obreros de la cuenca minera han nombrado una comisión para que solicite del gobernador civil sean puestos en libertad el director del periódico *La Lucha de Clases* y el compañero Carreras, que fueron detenidos ayer, con motivo de los sucesos ocurridos últimamente en esta capital.

Tómese que si no son puestos en libertad se reproduzca la huelga.

Al director de *La Lucha de Clases* se le sigue causa por el juzgado militar y por el de instrucción.—Mencheta.

## Cuba y la opinion.

Nos ha llamado la atención que un periódico que en muchas ocasiones se ha mostrado tan benévolo con el Sr. Cánovas como el *New York Herald*, publicó en el número hoy recibido de la edición parisiense un telegrama de Madrid, algunos de cuyos párrafos ni a título de información podemos reproducir.

Según el corresponsal del periódico neo-yorkino, durante algunos meses que ha estado viajando por España, por cada cansur que ha oído dirigida contra los mambises ha oído mil maldiciones contra el Sr. Cánovas.

La opinion, en general,—dice—en la cuestión de Cuba, está sobre todo irritada contra el gobierno, el cual por su probada incapacidad no le inspira confianza.

## ENTIERRO DEL DOCTOR LETAMENDI.

A las cinco de la tarde ha tenido lugar el entierro, presidido por el rector de la Universidad, Sr. Fernández y González, y los Sres. Rosell, Fornes (D. Rafael) y el sobrino político del finado Sr. Lamaña y Arenas.

Bajaron el cadáver los profesores señores Loza, Cabañas, Carrillo y Luján. Sobre el féretro se colocaron coronas de la Academia de Medicina, de la Facultad de Medicina, de la Escuela de especialidades médicas, de D. Pascual Pastor, de D. Luis Losa y varias de la familia.

Ambos lados del coche fúnebre iban porteros de la Academia de Medicina, del Colegio de San Carlos y del Consejo de Sanidad.

Puesta en marcha la fúnebre comitiva, se dirigió al Colegio de San Carlos, donde se rezó un responso, y siguiendo luego por delante de la Academia de Medicina, dirigióse al cementerio de San Justo, donde ha recibido sepultura.

La concurrencia ha sido muy numerosa, sobre todo de médicos, que han acudido a rendir el último tributo a su ilustre compañero.

Descansen en paz el sabio maestro.

La peste bubónica.

El cóntul de España en Constantinepla ha contestado al telegrama que ayer le fué dirigido por el subsecretario del ministerio de la Gobernación, diciendo que no existe tal epidemia en la capital, y que donde la hay es en Djeddah y Tor, que se hallan situadas en el Mar Rojo.

Pasivos de Filipinas.

En la Caja del ministerio de Ultramar, todos los días laborales, desde el 8 al 22 del corriente, de nueva a doce de la mañana, se satisfarán los haberes correspondientes al mes de Diciembre último a las clases pasivas de las islas Filipinas que tienen concedido el derecho a percibir por la misma, deduciéndose por quebranto de giro el que corresponde al cam-

bio de 40 por 100, ó sea un descuento de 28572 por 100 sobre el haber líquido.

Las retenciones serán satisfechas en los dos días siguientes a la terminación del pago.

### Otra importante.

Se ha publicado el tomo segundo y último de la *Historia crítica de los sistemas filosóficos*, por el señor marqués de Guadalupe.

Se halla de venta en Madrid, librería del Sr. Fé, Carrera de San Jerónimo, y en provincias en las principales librerías.

### El gobernador de Valencia.

Valencia 7 (12<sup>a</sup> tarde).

Ha llegado al gobernador civil de esta provincia, Sr. Novillo, siendo recibido en la estación por las autoridades, el gobernador interino, el presidente de la Diputación, el alcalde accidental, el conde de Buñol, el Sr. Gadea y otros.—Mencheta.

### El Obispo de Bayona.—Atrapelo.

Bilbao 7 (11<sup>a</sup> tarde).

El Obispo de Bayona, que se encuentra en esta capital desde ayer, ha visitado hoy los templos y los hospitales.

El carruaje que le conducía ha arrollado a un anciano. El Obispo bajó del coche en seguida para auxiliarle.—Mencheta.

### La escuadra española.

El Ferrol 7 (12<sup>a</sup> tarde).

A las diez de la mañana han fondeado hoy en este puerto los acorazados *María Teresa* y *Oquendo*. Créese que llegará mañana el *Vizcaya*. También vendrán en breve otros buques.

La escuadra permanecerá en este puerto mes y medio, tiempo que se considera necesario para que varios buques limpien los fondos.—Mencheta.

## Balance del Día

El cambio de conducta que atribuyen algunos corresponsales de la Habana al general Weyler, da motivo a investigaciones más ó menos hondas sobre los móviles a que haya podido obedecer.

Cualesquiera que sean estos motivos, están en contradicción, sin embargo, con lo que el mismo general Weyler ha dicho al ponderar las excelencias de los duros procedimientos que hasta ahora ha seguido.

Si estos procedimientos, como él mismo ha dicho, le han dado tan excelentes resultados ¿por qué los modifica?

Pero aun en el caso de que haya cambiado de opinion por enseñanza de los sucesos, todavía habrá que observar que este cambio carecería de eficacia, porque para todas las empresas se necesita autoridad, y el general Weyler no la tiene para hacer una política expansiva y conciliadora.

En otro orden de consideraciones, son dignas de estudio estas palabras del corresponsal del *Diario de Barcelona*:

«Desde los comienzos de la campaña de Cuba, según las estadísticas oficiales, el numeroso ejército que hemos enviado allí para sostener el honor de nuestra bandera, y que está compuesto de la juventud de la patria, ha sufrido las siguientes bajas: 23,000 fallecidos a consecuencia de las heridas y enfermedades, 22,000 en los hospitales de la isla y 14,000 regresados por inútiles; estas bajas representan la tercera parte del contingente efectivo y ponen en desconsuelo, por su gravedad, al ánimo más esforzado, y si a esto se agrega que el capital gastado en la guerra suma una cantidad que no quiere transcribir, se comprenderá con cuánta razón desea el país ver claro en este difícil problema, cuya solución no aparece en ninguna parte.»

Resulta ahora, que los platos rotos de lo ocurrido en Bilbao a causa de la arbitrariedad del gobierno, los pagan los promovedores del meeting allí celebrado, a los cuales, como al director del periódico *La Lucha de Clases*, se les ha procesado y metido en la cárcel.

Es de temer que estas medidas hagan reverdecer la huelga; y por de pronto, el camino tomado por el gobierno es el más eficaz, para que aumente en Vizcaya el partido socialista.

Los periódicos ministeriales dicen que ha habido un aumento en la recaudación de Junio de más de cuatro millones de pesetas sobre igual mes del año anterior.

Para llegar a este resultado, apela el Sr. Navarro Reverter a la mistificación de siempre; porque por un lado suprime para esta comparación los recursos extraordinarios del año pasado, y por otro, prescinde también para la comparación del producto de aduanas.

Lo positivo es, que la recaudación de Junio del último año, ascendió a más de 71 millones, y según las ci-

fras de la prensa oficiosa, la del mes que acaba de pasar, ha sido muy inferior, con lo cual se confiesa la baja.

De todos modos, cuando en su día se publiquen las cifras oficiales, ya veremos a lo que quedan reducidos los artificios del ministro de Hacienda.

Con referencia a telegramas píficos, se ha dicho esta tarde que en Washington hay temores de que se altere el orden público, pues aumenta el número de huelguistas.

Se decía también que Mac-Kinley, disgustado ante las grandes dificultades con que tropieza para gobernar, es probable que en plazo no lejano presente la dimisión de su alto cargo.

A todos estos motivos de intranquilidad, se une el de haber fenecido aquel gobierno que disponer salgan para Tángen dos buques de guerra para dar mayor fuerza a una reclamación que tiene presentada ante el Sultán de Marruecos.

No conocemos el fundamento de estas noticias; pero desde luego la dimisión de Mr. Mac-Kinley nos parece poco fundada.

Allí ha habido algún que otro presidente asesinado; pero dimisionario no ha habido ninguno.

## La Bolsa

COMPARACION OFICIAL DEL 7 DE JULIO DE 1897, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios		Diferencia
Série F de 50,000 p	64 50	64 50
E 45,000	64 50	64 60
D 12,500	64 55	64 65
C 5,000	65 90	65 05
B 2,500	66 85	66 95
A 500	67 40	67 45
G y H 100 y 200	66 75	66 75
En diferentes series	67 35	66 45
Fin mes	64 50	64 45
Fin próximo		
4 6 exterior		
Série F de 24,000 p	80 10	80 10
E 12,000	80 30	80 15
D 6,000	80 20	80 20
C 4,000	80 70	80 90
B 2,000	81 40	81 45
A 1,000	81 55	81 50
G y H 100 y 200	87 25	87 40
En diferentes series	81 50	81 50
Partidas de 50,000		
Id. de 100,000	80 15	80 15
Fin mes	80 25	80 25
Fin próximo		
4 6 exterior		
Série E de 12,000 p	77 50	77 30
D 6,000	77 50	77 50
C 2,500	77 50	77 40
B 1,000	77 75	77 40
A 500	77 75	77 40
En diferentes series	77 35	77 55
Tosor		
Ob. 5 60 30 Jun 97		
Série A de 500 ptas	101 15	101 20
B de 5,000	101 10	101 20
Ob. 5 00 30 Anual	97 10	97 05
Id. hasta 10,000 p	97 00	97 05
Ultramar		
Billetes Cuba 1896	94 45	94 55
Id. hasta 10,000 p	94 40	94 70
Billetes Cuba 1890	79 05	78 95
Id. hasta 10,000 p	79 10	79 00
Bancos y Socios		
Acciones B. España	409 75	410 00
Id. B. Hipotecario		
Cédulas id. 5 00	103 25	103 10
Cédulas id. 4 00		94 50
Oblig. id. 5 00		
Ac. C. de Tabacos	215 00	214 75

### Cambios sobre el extranjero

PARIS  
A la vista, 30/20 por 100 beneficio papel.  
A 8 días vista, 00/00 por 100 id.  
LONDRES  
A la vista, libra esterlina, 32 67 ptas.  
A 8 días vista, idem, 00/00.  
A 60 días vista, idem, 00/00.  
A 90 días fecha, idem, 00/00.

Paris 7 (12<sup>a</sup> tarde).—4 00 exterior, 61'66.

### ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos, con los mismos cambios de ayer.

Se ha visto bastante movimiento de operaciones, especialmente de Deuda exterior.

Esta Deuda viene cotizada de París a primera hora a 61'66, cambio que indica relativa firmeza, y que ha dado alguna consistencia a los cambios actuales.

También siguen rigiendo los mismos con el extranjero, pues si bien los francos han tenido al principio el beneficio de 30'25, después quedan ofrecidos con el de 30'20 por 100.

Igual rumbo se observa en la contratación de las libras esterlinas: se han publicado primero a 32'70 pesetas una, y después queda ofrecido papel a 32'67 en cheques sobre Londres.

Las acciones del Banco de España conservan la ventaja adquirida; esto es, se han cotizado a 410 por 100.

Las de Tabacos, a 214'75 en partida, y 214'50 en pequeñas cantidades.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 64'55.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 7 (3<sup>a</sup> tarde).

Interior, 4 por 100, 64'40.—Exterior, 4 por 100, 80'20.—Amortizable, 4 por 100, 0'00.—Cubas, 1886, 94'75.—Cubas, 1890, 79'12.—Nortes, 22'50.—Colonial, 00'00.—Francia, 00'00.—Orse, 0'00.—Arnés.

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
Paris 7.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61'65, 61'81, 61'65 y

61'92. Sin cupon.—3 por 100 francés, 104'05 y 104'02.  
Londres 7.—Exterior español 61'15.

## BIBLIOGRAFIA.

*Biblioteca administrativa.*—Con este título han empezado a publicar los distinguidos publicistas D. Manuel Serrano Perea y D. Adolfo Sanz Ojirando una disquisición recopilación, con gran tacto y conocimiento anotada, de todo lo legislado en materia de administración.

Como ya lo indican los autores en el prólogo de tan interesante obra, ésta viene a ser el intermedio entre las grandes obras de consulta, difíciles de manejar y entender, y los pequeños libros que generalmente solo tratan de una sola materia.

En la publicación de los Sres. Serrano y Sanz, dirigida principalmente a auxiliar a la administración municipal, encontramos además un sencillo sistema de formularios de utilidad suma para los que no están muy versados en trabajos administrativos, y como es lógico y justo.

El cuaderno primero, ya publicado, trata de las contribuciones a impuestos, y se vende al precio de una peseta en las principales librerías.

## La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle de San Francisco, a las 10 de la mañana, 22° sobre 0. A las doce de la tarde, 35° sobre 0. A las cuatro, 31° sobre 0. La máxima fue de 37° sobre 0. La mínima de 29° sobre 0. El barómetro marca 703.—Variable.

## Charada.

Canta como un ruiseñor  
segunda prima tercera;  
segunda terna segunda  
le sienta bien a cualquiera.

Con segunda prima dos  
sacan el pan candela;  
es la cuarta negación  
y segunda musical.

Después de tantos detalles,  
que bien expiñetes son,  
solo añadiré que el to lo  
es un nombre de varo.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:

MA RA GA TO.

## La Mesa de Fornos.

Cumida del 8 de Julio.

Cubierto de 5 pesetas.

Ordubres.

Sopa a la Sollerina.

Mayo esa de langosta.

Rosif a la inglesa.

Judiaz verdes saltadas.

Pollo saado con berros.

Tortitas Búsulas.

Breuit de café.

Rostros.

Cultos

Santo de mañana.—Santa Isabel, Reina de Portugal y San Procopio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santiago, donde por la mañana habrá una misa mayor con sermón que predicará el Sr. Lopez Conde, y por la tarde principia la novena a la Virgen del Carmen y será orador el padre Gomez Salsola.

Novena del Carmen.

Principia la Novena a Nuestra Señora del Carmen, y predicará:

En San Sebastian, el Sr. Belda y el padre Pompeio Diaz.

En San José, los Sres. Pérez y García Morales.

En Santa Bárbara, el Sr. Quesada.

En San Marcos, el Sr. Morians.

En Santa Teresa y Santa Isabel, el señor Belda.

En San Pascual, los Sres. Morians y Manzanedo.

</

Sangre Pura es la fuente de buena salud. La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo.

La Zarparrilla del Dr. Ayer el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

SOLUCION PAUTAUBERGE. Los numerosos médicos que emplean la SOLUCION PAUTAUBERGE la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO.

RABANO IODADO DE GRIMAULT Y C. Farmacéuticos en París.

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C., es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coquear.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT Y C.

Desde hace veinte años, este medicamento da los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisismo, la Raquitia, la Infartacion y la Innamacion de las glándulas del cuello.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C. París. — Casa GRIMAULT Y C. S. Rue Vivienne, 2

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación a Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, con escala en Oerúba el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Oerúba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.

RETOERNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Oerúba, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor Monserrat, saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Kurrachee y Buhire (golfo Pérsico), Zambiar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hiyogo y Yokosuka.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Oerúba, Vigo, Lisboa (facultativa), Oerúba, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897.

El vapor Isla de Mindanao, saldrá de Barcelona el 17 del corriente.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Melánder, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mozangá.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador MANANCA, DIVINA, FLOREDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfines para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PERDAS Y COMPAÑIA.—SANTANDER

GUIA COMERCIAL

DE MADRID PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposición Internacional de Madrid 1890 y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago 1893.

Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIÈRE)

12.ª edición, corregida y considerablemente aumentada.

CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernación, de Gracia y Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.

MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión.

MADRID.—Índice de todas las profesiones, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—Índice de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicación de las profesiones que ejercen.

Sección de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.

Precio: 5 pesetas

Quien desee completo el Anuario del Comercio para 1897 que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal puede pedirlo á esta Empresa.

SE VENDEN

Clichés de JEROGIFICOS en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

RIVAS Y SANZ CAMISERIA II--PRINCIPE--II NOVEDADES GRANDIOSO SURTIDO EN CORBATAS GUANTES, CALCETINES, TARJETEROS, PETACAS CAPAS para BAÑO ALBORNOCES MANTAS Y SACOS de NOCHE Precios baratísimos

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. Papaina TROUETTE (Peptina Vegetal) PERRET PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

Médico Se necesita para temporal. Dirigirse al de Nombela (Toledo).

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS. Reconocidos como los mejores en todos los Mercados POR SU ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar. Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPRAREIS siempre En Madrid: BITTINI Y C.ª Alcalá, 27. Coloniales POR MAYOR COMISION UNIVERSAL

OBLIGACIONISTAS DE OSUNA

El día 15 del corriente á las 12 del mismo, tendrá lugar la subasta doble y simultánea en la Adm. local de Osuna y de esta corte, Viñillas, 7, para la venta de los cortijos (Saborías) y (Galina Gordia), término de Pruna, bajo los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en ambos puntos todos los días no feriados.

SANTANDER-SARDINERO

No hay en España, ni fuera de ella, punto que pueda ofrecer á los que por recreo ó necesidad de buscar alivio á sus dolencias, tienen que hacer uso de baños ó aguas de mar, las ventajas que Santander.

EL SARDINERO

es, sin discusión posible, la más amplia, la más bonita, la más saludable y más barata de todas las playas conocidas. SANTANDER es el puerto de mar más caro en la época de verano, y celebra ferias y festejos de Julio á Septiembre.

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANONIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

Table with 2 columns: Description of service and Price in Pesetas. Includes rates for particular stations, public use, and communication with the telephone central office.

Esquelas de defuncion Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

Julio 7) FOLLETO DE EL CORREO (N. 157)

CREACION Y REDENCION NOVELA HISTORICA

POE ALEJANDRO DUMAS (padre)

Era el hombre más á propósito por su inteligencia, y además sería un medio de recompensar sus servicios.

—Ya lo buscaré, cuasodano—le dije—inclinándome para darle las gracias, y tendré el honor de enviárselo, para que con un salvo-conduto vuestro pueda desempeñar su comision, en la que tal vez no saldrá bien si no fuera porque vos le apoyáis.

Barrás comprendió, como hombre de buena sociedad, que mi saludo significaba que la conversacion habia durado bastante; me saludó y salió al encuentro de Josefina y de sus hijos, que acababan de llegar.

—Ay, se presentaban vestidos de luto! La señora de Beauharnais habia sabido al salir de la cárcel que habian ejecutado á su marido ocho días antes.

Iba á hacer su visita á Teresa y á excusarse del convite que ésta la habia hecho. Barrás y Tallien habian sabido la noticia, pero no creyeron oportuno comunicársela.

Recibió el pésame de Barrás y de Teresa, y después se dirigió á mí.

—Oh, mi querida Eva,—me dijo—cuánto tenéis que dispensarnos el haberos dejado sola ayer! Creía que os veía siempre á mi lado; tal era la inmensa felicidad

que os debía. La dicha ciega. Cuando me apercebí de que no os encontráreis con nosotros estábamos ya muy lejos. Además, mi querida Eva, ¿qué hospitalidad podía yo ofreceros? La hospitalidad de una posada? Mis hijos y yo hemos dormido en la calle de la Ley, fonda de la igualdad.

—De modo que os encontráis en la misma situación que yo. He perdido á mi padre, fusilado como emigrado; vos habeis perdido á vuestro esposo, decapitado por aristócrata.

—Es verdad; los bienes del vizconde de Beauharnais están confiscados; los míos, mi fortuna personal, está en las Antillas; viviré de prestado hasta que el ciudadano Barrás llegue á conseguir que se devuelvan las propiedades de mi marido.

—Creéis que si no hubiera tenido necesidad absoluta hubiera colocado á mis queridos hijos, el uno en casa de un carpintero, la otra en casa de una lencera? ¡Oh, no! Pero ahora ya no me separaré de ellos.

Josefina hizo una seña á Hortensia y á Eugenio, los que corrieron hacia ella, agrupándose, de modo que parecía Josefina la Cornelia antigua.

Por un momento permanecieron abrazados y sollozando; después, pretextando que no nos comunicaban su tristeza, se despidieron, á tiempo que entraba Fréron, quien sabia la muerte del general, por lo que se inclinó profundamente ante aquel triple dolor.

XXXIV.

El manuscrito.

(Continuacion.)

Ya adivinarás, mi amado Jacobo, lo que sería como elegancia y lujo un almuerzo servido por B-avilleres á tres sillas como Barrás, Tallien y Fréron.

En esa clase de reuniones, en que las mujeres no toman mucha parte, sin embargo, todo amana de ellas, hasta las aguezas que se cruzan de un lado y otro.

El talento es moralmente lo que el perfume de las flores físicamente.

Aun cuando yo no tengo idea ninguna de lo que es la gula, comprendo sin embargo la diferencia que existe entre un almuerzo vulgar y un almuerzo entre dos mujeres jóvenes y bellas y tres hombres que tenían la reputacion de ser los más bellos y además los de más talento de París.

Les nombraban el bello Tallien, el bello Barrás y el elegante Fréron.

Fréron dió su nombre á la juventud, que se llamó juventud dorada de Fréron. Entré por una senda de la vida, que me era desconocida: la vida sensual.

El almuerzo fué servido con la delicadeza que sustitula á la época brutal que acabáramos de pasar. Los vinos cesan en copas de muselina, cuyo cristal era tan fino, que los labios se tocaban casi al beber.

El café humeaba en tazas del Japon, delgadas como la cáscara del huevo y adornadas con figuras y plantas de colores deliciosos.

En el lujo hay una especie de embriaguez. Aunque en aquellas copas y en aquellas tazas no hubiera bebido más que agua, mi imaginacion tambien se hubiera turbado.

Estaba sentada entre Tallien y Barrás; Tallien se ocupaba por completo de Teresa; pero Barrás exclusivamente de mí. Como entre ellos habia un plan para hacerme valer á los ojos de Barrás, procuraban por todos los medios llamar la atencion del dictador futuro.

Los perfumes ejercen sobre mí una gran influencia. Cuando nos levantamos

de la mesa, yo estaba muy pálida, y á pesar de esa palidez, me contentaba á los ojos.

Pasé delante de un espejo, miré, y me detuve admirada de la extraña expresion de mi fisonomia.

Mi nariz estaba dilatada, mis ojos parecian estar más abiertos, como si los perfumes se absorbieran con los ojos.

Extendí los brazos y los volví á cerrar sobre mi pecho como para estrechar aquellos aromas de las plantas, de los vinos, de los licores, de los manjares, á los que apenas habia tocado.

Musicalmente fui á sentarme delante de un piano. Teresa lo abrió, y dejó caer mis dedos sobre las teclas; entonces, sin saber cómo, recordé aquel día, repetí de memoria las primeras melodias que te habia escuchado.

Mis dedos corrían por el marfil, no diré con maestría, pero sí con vigor, con ligereza y dulzura tal, que me admiraba y sorprendia.

Me extramecía y temblaba con aquellas melodias desconocidas que borbaban de mis dedos; no eran notas, era lágrimas, de felicidad, de vida; un hno de gratitud á Dios.

No vivía como hasta entonces; sentía una vida febril, convulsiva, en la que se encerraban las tensiones de lo que habia sufrido y sentido durante el último mes.

Le previsuala con los dedos la terrible narracion de los acontecimientos que acababan de pasar. Yo sola componia el coro y los personajes de una tragedia antigua.

Por último cerré los ojos, arrojé un grito, y caí desmayada en brazos de Teresa.

Volví en mí por medio de una carcajada nerviosa; habian hecho que los hombres salieran de la habitacion para prodigarme los cuidados que reclamaba mi envenenamiento. Estaba medio desnuda y tenia á Teresa estrechamente abrazada, y no queria soltarla: me parecia que si la dejaba iba á rodar por un precipicio.

Antes de recobrar por completo los sentidos estuve largo rato turbada, y después me sentí invadida por un inmenso bienestar y pregunté á dónde estaban los convidados.

Una vez reparado el desorden de mi traje, volvieron á entrar. Comprendieron que no era un desmayo fingido, sino que habia sucumbido á una excitacion nerviosa, más fuerte que mi razon.

Barrás se acercó á mí y me tendió sus manos, preguntándose si estaba mejor; estaban heladas y temblorosas: se veía que estaba como movido; la misma emociion en diferentes grados demostraban los semblantes de Tallien y de Fréron.

—¿Qué habeis tenido, señorita?—me preguntó Barrás.

—No lo sé; Teresa me acaba de decir que me desmayé despues de haber tocado una fantasia mia.

—¿Una fantasia, señorita? Una sinfonia, que ni aun en sus mejores tiempos ha podido componer Beethoven.

¡Ah! Si hubiera podido transcribirse, hubiérais enriquecido el repertorio con una obra maestra que, en lugar de hablar al alma con un sonido, hablaría por el corazón á todos los sentidos.

—Nada sé, nada recuerdo—le dije encogiéndome de hombros.

—Da modo que si os rogaran que la volviérais á tocar....

—Me sería imposible; he improvisado sin dula, y no recuerdo ni una nota....